

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II || San José, C. R., jueves 29 de mayo de 1913 || Nm. 414

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA.—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos Importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

PUROS SALVADOREÑOS,

Finos y corrientes,  
vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,  
JORGE CASTRO G.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### FERRETERIA DEL MERCADO

DE

GABRIEL VARGAS Y Co.

Artículos últimamente recibidos:

ZINC LISO EN LAMINAS,—de 6 pies  
VIDRIOS PLANOS,—para ventanas  
TEJIDO DE ALAMBRE,—para cercas gallineros  
LAMINAS DE HIERRO NEGRO Y GALVANIZADO,—de diferentes gruesos  
ARTICULOS DE HOJALATA,—para cocina  
GRAPAS DE ACERO,—para fajas de transmisión  
FILTROS «NOXALL»,—y piedras de repuesto para los mismos  
UTILES ELECTRICOS,—y alambres para instalaciones

Además, hay un constante y variado surtido de herramientas para las artes y oficios.

¡¡¡ PRECIOS REDUCIDOS !!!

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

### LA POUPEE

— DE —

BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos. 26—11

### Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

SASTRERIA INGLESA

DE

J. ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

### Los republicanos en Esparta acometidos por la autoridad

El Jefe Político, duranista, provoca el escándalo

El jueves de Corpus como a las 9 de la mañana envió don Manuel Cano Presidente efectivo de la Directiva Republicana en esta ciudad, una nota al Jefe Político poniendo en conocimiento que la Directiva se había formado y que, provisionalmente, por no haberse instalado el club, se reuniría en la casa de habitación de don José María Chinchilla. El Jefe Político manifestó que estaba de acuerdo y que advertía que ese día no podría haber reunión por motivo de no haberse sacado el permiso con la anticipación requerida. Esta advertencia razonable, era innecesaria para nosotros pues sabíamos perfectamente que así lo establece la circular respectiva, por lo tanto no pedimos permiso alguno.

Ese día al terminarse la fiesta religiosa, hizo uso de la palabra en la plaza pública, un orador duranista quien descomedidamente se limitó a injuriar soezmente al Licdo. Fernández; todo terminó en el mayor orden, pues los republicanos allí reunidos en mucha mayor proporción que los duranistas, para no interrumpir no lanzaron ni un solo «viva» a su candidato. Momentos después el orador en referencia, hablaba frente a la casa de don Benito Mena y sacó su revólver para demostrar su inmunidad; la policía que estaba cerca de él nada dijo; los republicanos tampoco.

Luego se reunieron en su club y nadie los molestó para nada; en cambio, a Elias Chacón, fernandista, le fue decomisado ilegalmente su revólver por ser arma prohibida para un republicano. A las seis de la tarde nos fuimos a la estación a recibir a unos amigos que venían en el tren, entre ellos el Diputado Figueroa y don Carlos Monge; tranquilamente, sin hacer ostentación alguna, llegamos a la casa del señor Chinchilla; allí el Diputado Figueroa dio las gracias por el recibimiento

que se les había dispensado y al mismo tiempo manifestó que no podría haber reunión esa noche por motivo de no haber permiso de la autoridad del lugar; que el señor Monge expondría el objeto de su venida y al mismo tiempo señalaría la fecha en que la reunión debía efectuarse.

En efecto, el señor Monge manifestó que venía a Esparta a ponernos al tanto de los progresos de la causa, y que los republicanos debíamos tener confianza en nuestros esfuerzos, desde luego que ya los tiempos de la opresión habían pasado; que hoy estábamos posibilitados para luchar, amparados a la imparcialidad del señor Presidente de la República, quien cumplirá fielmente su promesa. En estos instantes, cuando no se había atacado a nadie ni hablado de nuestro candidato, puesto que el mitin no era posible, se oyeron los silbatos de la policía y luego la voz del Jefe Político quien desde la calle decía, «metan a ese mentiroso a la cárcel» (se refería al orador quien en ese momento, como digo, anteriormente, hablaba de la imparcialidad del Gobierno); inmediatamente la policía se introdujo a la sala de la casa y como nosotros tratáramos de exponer razones, sacaron sus revólveres y sus «crucetas» y uno de ellos le dio un cintarazo por la cara a don Américo Chinchilla, hijo mayor del dueño de la casa.

El Jefe de la Policía sacó su revólver, se avalanzó apuntándole con él al Diputado Figueroa. El Jefe Político, ya en la puerta de la casa, seguía vociferando, ordenando llevar a la cárcel al Diputado y compañeros.

En vano protestaba el señor Chinchilla del ultraje inesperado cometido en su propiedad, en vano se exponían razones y se aconsejaba calma, la policía arremetía con furia, con rabia, al oír la voz del

Político, quien los empujaba como sa- buesos.

Mucha fue la paciencia de los republicanos ante semejante arbitrariedad, ante semejante atropello injustificado y ante el escándalo promovido por el Político, quien muy bien pudo haber disuelto la momentánea reunión, con unas pocas frases razonables, como lo aconseja la buena educación y ante todo, su carácter de autoridad.

Los duranistas que venían en su compañía insultaban desde la calle, amparados por la policía; luego Político, policía y duranistas se marcharon a «La Venus» jactándose de haber impedido que el señor Monge «siguiera mintiendo».

El Político fue quien inició aquí el duranismo, quien lo formó y quien actualmente lo sostiene, aun cuando ese partido es aquí dímuto; él en persona ha salido al campo a hacer propaganda por ese bando.

En vista de lo ocurrido, nos dirigimos al señor Presidente de la República, confiados en que se hará justicia, y al teniendo la razón, como la tenemos, no se hace justicia, destituyendo a ese empleado de su puesto, anticipadamente manifestamos, que si de esta vez hemos tenido paciencia, otra vez no la tendremos, y luego no seremos responsables de los resultados de cualquier emergencia provocada por el Jefe Político duranista.

Así lo exponemos para que después no se diga que no acatamos las leyes; la paciencia termina y el derecho se impone: nosotros nos haremos justicia.

DAGON.

Esparta, mayo de 1913.

### De Sarchí de Grecia

Con inusitada solemnidad fue celebrada aquí la fiesta de Corpus. Los altares, que se improvisaron a última hora, eran modestos pero de muy buen gusto. La música religiosa, a cargo de los artistas don Crisanto Murillo y don Francisco Mora resultó hermosísima. Así debía ser si el primero es un aventajado teclista y el segundo justamente afamado violinista. Ambos discípulos de Euterpe prepararon un coro de señoritas que cantaron cerca de los cuatro altares, trozos que cautivaron la atención y el corazón de la gran muchedumbre de fieles que enalteció esta imponente festividad del catolicismo.

¡Qué religioso respeto y profunda adoración al Santísimo Sacramento manifestaron todos los asistentes!

En verdad, este pueblo es altamente religioso.

Vaya nuestra felicitación sincera a nuestro querido Cura Presb<sup>o</sup> don José Calderón, organizador de este acto religioso.

También felicitamos a las señoritas Otilia y Tina Alfaro; Julita, Tina y Tullia Castro por haber cantado con tanta perfección, dulzura y sentimiento y a todos los que contribuyeron con su óbolo para que resultara espléndida esta anual práctica religiosa.

HIGINIO ALFARO SOTO

24 de marzo de 1913.

### GONORREA

INYECCION FLORES

BOTICA UNIVERSAL

DEPÓSITO

### CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA  
FUNERARIA DEL SUR  
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veinticinco por ciento del precio que le cobren en otra parte.

San José, abril de 1913

### AVISO A MI NUMEROSA

clientela y al público en general que he vendido mi establecimiento fotográfico y que me he establecido nuevamente en el «Pasaje Jiménez», departamento 22, donde atenderé las órdenes de fotografía a domicilio como el desarrollo e impresión de películas, a precios bajísimos.

Postales de don Máximo Fernández a 0.25 cts., las mejores que hay en plaza.

Hvon Birlow y Co.

# Organización republicana

## DIRECTIVA GENERAL

del Partido Republicano en Nicoya

(POR TELÉGRAFO)

La Directiva General del Partido Republicano en Nicoya, queda organizada así:

### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Trinidad Díaz
- „ Ramón Tenorio
- „ Gregorio Arnaez
- „ Julián Vidaurre
- „ Santos Carrillo
- „ Braulio Pérez
- „ Blas Carrillo
- „ Francisco Moreno
- „ Antonio Rosales Cárdenas
- „ Antonio Rosales W.
- „ A. Reyes Matarrita
- „ Andrés Díaz Zúñiga
- „ Jesús Zúñiga
- „ Irineo Castillo
- „ Francisco Gutiérrez
- „ Servando Torres
- „ Justo Pinar
- „ Joaquín Rosales
- „ Roque Gómez
- „ Blas Montes
- „ Pedro Arias
- „ Juan María Vargas
- „ Miguel Briceño
- „ Juan Moraga
- „ Rito Sequera

### PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don Otoniel Hernández
- „ Samuel Matarrita

### VICEPRESIDENTES

- Don Adolfo Rosales
- „ Rosendo Hernández
- „ José Hernández
- „ Pánfilo Mendoza
- „ T. Gutiérrez
- „ Felipe Medina
- „ Felipe Vidaurre
- „ Felipe Carrillo
- „ Manuel Cárdenas
- „ José Mendoza
- „ Eligio Carrillo
- „ Horacio García
- „ Horacio Torres
- „ Santiago Díaz V.
- „ Santiago M. Díaz
- „ Juan Ignacio Alemán
- „ José Gómez
- „ Reyes Medina
- „ José García
- „ Baldomero Matarrita
- „ Elías Briceño
- „ José Matarrita Torres
- „ Manuel Cascante
- „ Eusebio Matarrita
- „ Nemesio Torres
- „ Guadalupe Granados
- „ José Arias
- „ Pánfilo Briones
- „ Amadeo Moraga

### SECRETARIOS

- Don Rafael Acevedo Alvarez
- „ Juan Briceño

### PROSECRETARIOS

- Don Ernesto Hernández Sánchez
- „ Tito Suárez

### TESORERO

- Don Luis Arnáez

### JEFES DE PROPAGANDA

- Don Plutarco Carrillo Obando
- „ Ciriaco Muñoz
- „ Francisco Zúñiga
- „ José Atanasio Suárez
- „ Rafael Obando
- „ Jacinto Díaz
- „ Hernán Suárez

### VOCALES

- Don Agustín Díaz
- „ Eusebio Acosta
- „ Cayetano Sequera
- „ Antonio Ramírez Sequera
- „ Crisanto García Mena
- „ Pedro Chavarría
- „ Faustino Chavarría
- „ Nicolás García
- „ Raimundo Acosta
- „ Francisco Dávila
- „ Gerardo Acosta
- „ Norberto Tenorio
- „ Cirilo Carrillo
- „ Próspero Acevedo
- „ Mauro Calderón
- „ Maximino García
- „ Rito Mora
- „ Rufino Carrillo
- „ Cruz Arias
- „ Emeterio Espinosa
- „ Gregorio Matarrita Gutiérrez
- „ Francisco Díaz P.
- „ Francisco Díaz L.
- „ Romualdo Gómez
- „ Casimiro Cárdenas M.
- „ Juan de Jesús Pérez
- „ Dionisio Pérez
- „ José M<sup>o</sup> Pérez Rivas
- „ José M<sup>o</sup> Espinosa

Don Juan María Díaz Rodríguez

- „ Valentín Matarrita
- „ Simeón Mora
- „ José Cruz
- „ Felipe Montes
- „ José Ángel Jirón
- „ Vicente Mora
- „ Concepción García
- „ Ramón García
- „ Manuel López
- „ León García M.
- „ Domingo García M.
- „ Julián Zúñiga
- „ Rubén Guido
- „ Claro Díaz
- „ Ruperto Guido
- „ José M<sup>o</sup> Díaz
- „ Donato Sequera
- „ Arcadio Pizarro
- „ Rafael Guido
- „ Eugenio Obregón
- „ Sacramento Medrano
- „ Rafael Sequera
- „ Amadeo Suárez
- „ Federico Carrillo
- „ Santiago Díaz
- „ Avelino Fonseca
- „ Ruperto Fonseca
- „ Isaac Acosta
- „ Rosario Díaz
- „ Agapito Díaz
- „ Federico Suárez
- „ Nemesio Díaz
- „ Cirilo Matarrita
- „ Máximo Díaz
- „ Félix Díaz
- „ Andrés Carrillo
- „ José Gutiérrez
- „ Anibal Gutiérrez
- „ Ernesto Torres
- „ José María Medina
- „ Norberto Matarrita
- „ Crisanto García Matarrita
- „ Octavio Segura
- „ Juan Obando
- „ Beltrán Matarrita
- „ Rafael Montes
- „ Mariano Torres
- „ Eduardo Matarrita
- „ Porfirio Arrieta
- „ Ramón Mejía
- „ Francisco Díaz
- „ Domingo Sequera
- „ José María Sequera
- „ Zenón Sequera
- „ Gabriel Sequera
- „ Alfonso Matarrita
- „ Juan Obando
- „ José Cortés
- „ Custodio Cortés
- „ Lorenzo Aguirre
- „ Juan Aguirre
- „ Jesús Aguirre
- „ Benjamín Gómez
- „ Guillermo Gómez
- „ Rafael Villagra
- „ Rafael Estrada
- „ Eduardo Ortiz
- „ Eduardo Villegas
- „ Eduardo Batista
- „ Joaquín Batista
- „ Francisco Díaz Morote
- „ Arcadio Torres
- „ Mercedes Peralta
- „ Alberto Carrillo
- „ Maximiliano Carrillo
- „ José Carrillo
- „ Lino Briceño
- „ Jovino Matarrita
- „ Bartolo Briceño
- „ Pantaleón Díaz
- „ Rosendo Obregón
- „ Jesús Obregón
- „ José Villagra
- „ Domingo Torres
- „ Manuel Gómez
- „ Pedro Molsés García
- „ Miguel Fajardo
- „ Pedro Fajardo
- „ Cayetano Santana
- „ Ismael Santana
- „ Arturo Santana
- „ Miguel Santana
- „ Blas Molina
- „ Clemente Juárez
- „ Rogelio Pérez
- „ Salomón Acosta
- „ Bernardino Villagra
- „ José Villagra
- „ Julio Cortés
- „ Ambrosio Cortés
- „ Juan Crisóstomo Cortés
- „ Fernando Rodríguez
- „ Nemesio Navarrete
- „ Catalino Aguirre
- „ Federico Cruz
- „ Pablo Cortés
- „ Bonifacio Cortés
- „ Venancio Cortés
- „ Feliciano Pérez
- „ Vicente Campos
- „ Juan Peralta
- „ Juan de Dios Peralta
- „ Victoriano Alvarez
- „ Lorenzo Alvarez
- „ Manuel Alvarez
- „ Luis Godoy
- „ Juan Godoy
- „ Isaac Godoy
- „ Sebastián Acosta

CORRESPONSALES

## Un admirable retrato al óleo del Licenciado don Máximo Fernández

El joven artista francés don Pablo Bremaud, de quien se ha ocupado la prensa en otras ocasiones a propósito de sus lienzos, el último éxito obtenido con el notable retrato de una de nuestras más bellas damas ha añadido un nuevo triunfo que pone muy de relieve sus dotes de hábil retratista, género de pintura en el que llegará a ser una personalidad artística.

Nos referimos al admirable retrato del Licenciado don Máximo Fernández que el señor Bremaud acaba de obsequiar a la señorita Isabel, hija de nuestro amigo y jefe, con motivo de su boda verificada el día sábado de la pasada semana.

En el lienzo, que es de hermosas dimensiones, aparece el Lic. Fernández sentado y en una posición llena de naturalidad sin pose ni afectación ninguna. Por el absoluto parecido—cualidad que distingue los retratos del artista señor Bremaud—y por el gran número de detalles que reúne en un conjunto severo y lleno de vida, es esta, sin duda alguna, la mejor de las obras del joven y simpático caballero francés, vinculado estrechamente a nuestra sociedad en donde ha formado su hogar y donde tanto se le estima.

Última grande que la premura del tiempo con que hizo su trabajo para obsequiarlo a los esposos Mangel-Fernández la noche de su boda, le impidiera exhibirle en público porque si así hubiera sido el éxito fuera más completo y el jurado públicas le habría discernido el merecido premio.

Sin embargo, y contando con la anuencia del artista nos proponemos publicar un fotograbado del retrato a que nos referimos, para que puedan nuestros lectores y copartidarios admirar la franca y honrada fisonomía de nuestro jefe, trasladada al lienzo de una manera tan admirable por el joven artista, cuyos triunfos han de ocupar muchas veces las columnas de la Prensa capitolina.

Vayan nuestras sinceras felicitaciones para el autor y para los agraciados con tan bello regalo.

LA VALLIER

## Los lloriqueos de los civilistas en Pacayas

Causa risa en verdad, los lloriqueos del gran número de civilistas (8) a lo más, al ver que cada día disminuye su partido, y no les ha quedado más que inventar el arma de acusación a los empleados de esta villa. Empezaron por acusar a nuestro Jefe Político don Reinaldo Jurado por haber prendido al valiente y dignísimo civilista Jesús Leandro (a) Precioso, por sospechas de haber sido quien había disparado un tiro de revólver después de las diez de la noche, cosa que hubiera hecho no solo el señor Jurado sino cualquiera que fuera el Jefe Político. ¡¡Pobrecitos!! No les queda más recurso que acudir a poner en mal a la autoridad; pues estoy seguro que si fuera civilista, lo tendrían en la palma de la mano. Para los civilistas cualquier cumplimiento que se haga con alguno de su partido, es venganza (dicen ellos). Es de advertir que las autoridades no trabajan por ningún bando político como lo asegura rastroosamente "El Noticiero" número 3278, de fecha 22 de los corrientes, manchando así el cumplimiento del que ha observado el señor Jurado; en verdad que a los civilistas de este lugar no hay gupurpa que les talle. En pocos lugares se encuentra un Jefe Político tan cumplido y amigo del pueblo como don Reinaldo Jurado y vean señores civilistas; ya que no les queda otro consuelo que informar mal a nuestras autoridades, háganlo cuando tengan razón para ello, y no con la sombra negra de la mentira como lo han hecho.

GRILLO CANTA-CLARO.

## Diputado que no cumple su deber

Observamos que el Representante por la provincia de San José, doctor don Carlos Durán, no concurre a las actuales sesiones, ni solicita licencia para faltar así, ni renuncia ese cargo que no sabe servir. Su asiento está siempre vacío. Atribuimos esa ausencia, a que el competente facultativo gana más en consultas y visitas a enfermos ricos, que la dieta que el Congreso devenga por sesión. Y como el estimable médico, todo lo mira desde el punto de vista del negocio, tiene excusa su incumplimiento.

Los de la barra del Congreso

# A los pueblos

Tenemos noticia de que el director y maestro de ceremonias del carlismo Lic. don Cleto González Viquez, que es el principal interesado y único inspirador de la causa, está ofreciendo cañerías a los pueblos y otras obras de progreso, por medio de cartas que envía a quienes él supone cándidos o faltos de memoria para que le crean y para que no recuerden que cuando fue Presidente y pudo hacer mucho, no supo hacer nada, ni siquiera cumplir las promesas que hizo para atrapar incautos, promesas que luego echó en la canasta del olvido.

Don Cleto no cumplió cuando pudo haber cumplido lo que prometió; hoy menos puede cumplir nada de lo que ofrezca. No dispone de ningún poder; hasta sus amigos lo han abandonado; en el Gobierno no tiene la menor influencia; en el Congreso no tiene un solo diputado; ni su ahijado el propio doctor Durán puede ofrecer nada porque él y los suyos están en el Congreso en minoría.

No se debe dar crédito a este hombre que para combatir al Partido Republicano ha recurrido a todos los medios; así como hoy está ofreciendo lo que se le ocurre, cañerías, puentes, becas, dinero, etc. etc., ayer echó a correr como armas políticas, las más grandes infamias contra nuestro Partido y contra nuestro Jefe; él es el inventor desgraciado de los dineros de Zelaya; él, que fué a Copalchí a poner a Costa Rica en la picota del ridículo; él, que ahora nos habla de libertad del sufragio y ayer fue Pre-

sidente mediante la más descarada de las imposiciones, es quien está ofreciendo a los pueblos una felicidad eterna.

No hay que perder de vista a este político que fué partidario del Dr. Valverde y al mismo tiempo progenitor del llamado Progresismo, del cual se sirvió para burlar al probo ciudadano señor Valverde, poniendo en su lugar al Dr. Durán.

Como no pudo seguir manejando su creación detrás de bastidores, se vió obligado a echarse afuera y ahí lo tenemos dirigiéndose directamente a los ciudadanos que él cree cándidos y desmemoriados.

¡Pretenderá él volver a atrapar la Presidencia?

Es muy posible que esas sean sus intenciones y a ello se dirijan sus pasos: quien fué Presidente gracias a una villanía y quien incurre en una falta grave de fidelidad con el Doctor Valverde, muy bien puede pensar en hacer a un lado al doctor Durán para ocupar su puesto.

La Hacienda Pública es una pesadilla para este hombre; él fue el autor del «terremoto» económico sobre cuyos «escombros» entró el actual Gobierno. ¡Querrá don Cleto hacernos víctimas de otro «terremoto»?

Piensen los favorecidos por don Cleto con sus cartitas y promesas, en éstas y en otras cosas que dejamos en el tintero y procuren ponerse a salvo de burlas de tan mala ley.

PITER

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONOS TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-18

## Aclaración

En la directiva duranista de San Juan de Dios de Desamparados, publicada ayer, se hace aparecer mi nombre como miembro de ella.

Para que el público esté al tanto de mi filiación política, declaro: que no pertenezco al bando «Unión Nacional», y que de hoy en adelante seguiré militando en el Partido Republicano.

San José, 28 de mayo de 1913.

A ruego de Francisco Díaz Barboza, que no sabe firmar,

ROBERTO SOLÍS M.

Testigos: Francisco Madrigal, Juan F. Picado.

## Sensible defunción

En San José de Atenas falleció anoche, después de penosa enfermedad, el señor don Rafael Campos, Presidente Honorario de la Directiva Republicana en aquel lugar, padre de numerosa familia y caballero muy apreciado por sus virtudes.

A su estimable familia enviamos nuestro más sentido pésame por la desaparición de ciudadano tan probo y ejemplar.

El pabellón azul, a media asta, está de luto por la muerte del honorable republicano. Paz a sus restos.

## Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

La Junta Directiva, de acuerdo con la petición presentada por varios socios para que se postergue la fecha señalada para la Asamblea General que ha de conocer de las reformas a los Estatutos presentadas por la Comisión nombrada, tomando en cuenta que, por varias dificultades que se han presentado para que los socios reciban el Folleto oportunamente, no es posible celebrar Asamblea este próximo domingo, por ser tan corto tiempo para que se estudien las reformas propuestas y den su voto consciente, se dispuso: señalar el primer domingo de julio próximo para que tenga verificativo la Asamblea Anunciada.

San José, 27 de mayo de 1913.

EL SECRETARIO

## Telegrama de última hora

## Los triunfos del durancismo!!

Puntarenas, 28.—10 p. m.

A EL REPUBLICANO

El durancista acaba de recibir fascículo reunión a la que solo concurren CUARENTA adeptos de los alrededores. Fueron silvados por todo el pueblo.

CORRESPONSALES

## Se alquila

una casa maderada, grande y buena. Informes, en esta oficina.

## Agricultura y Jardinería EN LAS ESCUELAS

Deseario favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República; y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción pública, del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios.

Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

## “EI INVERNADERO”

Alfredo Anderson,

Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

## Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. De venta en todas partes.—T. M. ORTUÑO Y C<sup>o</sup>.—Propietarios.—Apartado n<sup>o</sup> 246.

# Cletismo y duranismo

La lucha entablada por el Partido Republicano desde que este bando se presentó a la arena política ha tenido por principal fin el de poner el Gobierno en manos de personas que constituyan una garantía para nuestras instituciones patrias y sobre todo para el arreglo de las finanzas, para cumplir religiosamente con los compromisos contraídos y no adquirir nuevos que después no sea posible llenar y pongan en peligro nuestra soberanía nacional.

Tal ha sido la gestión del Partido Republicano y con ese objeto se resolvió en la última campaña acuarpar al distinguido estadista Licenciado don Ricardo Jiménez porque tenía la convicción de que tan ilustre hombre público iba a sacar a flote nuestro crédito nacional y a garantizar las libertades públicas, no con vanas promesas, ni con candidaturas de simpatías arrojadas vergonzosamente desde las alturas del Poder, sino con hechos reales y tangibles que pusieran de manifiesto los sentimientos cívicos de un hombre pundonoroso que llega a la Primera Magistratura de la Nación por la influencia del voto popular y no sobre el destierro de candidatos, confinamiento de caudillos y suspensión de garantías individuales.

El Partido Republicano fué satisfecho en sus aspiraciones.

Realizada la elección del Licenciado Jiménez, recibe el Poder y encuentra la Administración Pública en el más completo desorden.

*«La herencia que se nos transmitió, dice en su Mensaje, fue de deudas, de responsabilidades y de desastres. Entramos al Poder sobre los escombros de dos terremotos. Para reparar sus estragos y los de nuevos temblores tuvimos que gastar sea socorriendo a los pueblos, sea componiendo o rehaciendo edificios nacionales más de UN MILLON DE COLONES.»*

Los hechos son recientes. En la administración precedente a la actual no se veían más que despilfarros, granjerías a los amigos políticos, ya creando puestos inútiles, ya estableciendo lujosas legaciones como único pretexto, no el de algún bien para el país, sino el del pago de una adhesión. Esa era la situación en que se hallaba la Administración Pública an-

tes del advenimiento del Licenciado Jiménez al Poder. Las cajas del Tesoro Público desiertas y los giros de los empleados durmiendo en las casas de comercio. Aquella administración era la de un gobierno oligárquico, la de un círculo que bajo el nombre de Cletismo ejerció el Poder contra la voluntad nacional y que pretendió imponer al país la candidatura oficial del doctor Valverde que no pudo llevar a cabo, no porque en ello influyeran las virtudes cívicas del Licenciado González Víquez sino por la debilidad y falta de elementos de ese Gobernante.

Y es el cletismo el partido cuya historia es la historia del desorden administrativo, de los despilfarros, de las candidaturas oficiales vergonzantes, de las usurpaciones, el que ahora pretende conseguir el Poder bajo la denominación de Duranismo. Cletismo o duranismo, es la misma cosa. La política de ese partido lo dirige el Licenciado González Víquez quien ha formado ese nuevo bando con su amigo íntimo el doctor Durán, su Primer Designado, para que vuelvan las cosas de antes, para que todo el círculo olímpico, con ciertos conocidos políticos a la cabeza, vuelva al Poder a gozar de prebendas, de negocios en la Fábrica Nacional, en el Ferrocarril al Pacífico, en Legaciones, en Consulados y en otros puestos que al efecto se crearán.

Pasaron ya esos tiempos que son los que sienten aquellos que reciben granjerías y que desean que se repitan de nuevo. Pero dichosamente el pueblo sabe que el cletismo de ayer, es el duranismo de hoy y que su triunfo sería la vuelta del desorden administrativo y el desarreglo en la hacienda pública del país.

La experiencia de ayer son lecciones para el presente y nuestro pueblo ante esa candidatura de los aristócratas exclamará:

“Por algo y para algo hemos sido, somos, y seremos republicanos”.

UN DOMINGUENO.

Santo Domingo, 25 de mayo de 1913.

## Trabajos del carlismo

La dirección de Obras Públicas, instrumento político

Don Cleto en el candelero

Recuerdos de don Cleto

De San Isidro de Heredia

Mayo 26 de 1913

Ya la política empieza a invadir este lugar y las ofertas embaucadoras están a la orden del día, como si en este pueblo se amarraran los canes con longaniza. Un ayudante de la Dirección de Obras Públicas anunció hace algunos días el arribo de un Ingeniero que vendría a tomar las medidas y planos para la cañería de Concepción, unos puentes, la apertura de una calle, que partiendo del cementerio termine en San Miguel Norte y la de un ferrocarril que nos una con el del Pacífico.

El anuncio fue dado con suficiente anticipación y en esta forma: «El Lic. González Víquez estuvo en la Dirección de Obras Públicas y ordenó que se enviara un Ingeniero a este lugar a tomar las medidas y planos de la cañería de Concepción y otras obras importantes, por que urgía atraer esta gente al duranismo».

Por fin llegó un señor, que no se si es Ingeniero, de nombre don Roberto, joven, amable y culto, adquirió de la Jefatura y algunos vecinos los datos necesarios para emprender la obra que se le había encomendado, y luego, como un deber de buen partidario, hizo la mayor alabanza de su candidato y expuso los grandes méritos que le adornan y por último expresó que lo que se proyectaba era de iniciativa del partido duranista, quien lo hacía en recompensa de sus adhesiones.

Los vecinos, como que conocen muy bien la política de don Cleto, porque tanta belleza no les dio ni frío ni calor y en cambio se han puesto sobre aviso.

Cuando don Joaquín Gutiérrez fue diputado por Heredia, en tiempo de don Cleto, hizo una solicitud al Congreso para que se auxiliara a la Iglesia en construcción de aquí, con mil colones, moción que fue aprobada y sancionada, y sin embargo no se le han visto ni la cola a los tales reales. El gato escaldado huye del agua fría y por eso aquí no pegan las promesas.

Este pueblo siempre ha marchado unido en asuntos políticos, y así ha adquirido una nota muy alta de progreso y moralidad.

En algunas casas lucen ya «vivas Fernández» y se nota entusiasmo por la organización del Partido Republicano.

CORRESPONSAL.

## De Heredia

Mientras que exista entereza política en los ciudadanos, la oligarquía adquirirá cada día nuevos adversarios en Costa Rica.

Este gran peligro fue el que vino a prevenir la Convención Republicana que llevó al Poder a nuestro digno hombre público Lic. don Ricardo Jiménez O. Ella desplegó y planteó la cuestión, promulgó la verdad y aventó el miasma que hizo que el pueblo salvara sus más caros intereses.

Desde 1910, Costa Rica goza de sus derechos desarrollando a su vez el sentimiento del deber: ¡no más pactos ni patrañas políticas! Los hábiles deben de sentirlo mucho. El gran espectro rojo se desvaneció en su misma sombra.

La resistencia que le ha opuesto el Partido Republicano a todos los obstáculos que pudieran poner en peligro nuestros derechos es la misma que se resistió al Partido Civil en 1900.

Pensar en los pobres, aliviarlos, ensancharles magníficamente el horizonte, prodigarles la educación bajo todas las formas posibles, ofrecerles el ejemplo de laboriosidad, disminuir sus impuestos, crear vastos campos de actividad pública, tal es, ténganlo entendido los corazones egoístas, la primera de las necesidades políticas que pide el pueblo y ofrece nuestro digno Jefe Lic. don Máximo Fernández.

El Partido denominado «Unión Nacional» no garantiza los ideales que sustenta el pueblo de Costa Rica.

UN CARTAGINÉS

Mayo 25 de 1913.

## Comodidad

para los consumidores de las semillas de guinea y gengibrillo, quienes hallarán un depósito permanente en la acreditada Ferreteria de Fortich Espriella y Co.: se realizarán al precio más barato en plaza y se vende al menudeo hasta por libras. Personas de responsabilidad o a quienes garantice la deuda, se les vende a largo plazo.—con un interés muy módico,—siempre que el valor del pedido no baje de ₡ 100.00.

## De Puntarenas

28 de mayo de 1913

El último domingo fue de regocijo para los republicanos y de tristeza y de desolación para el civilismo y el duranismo.

Recibieron a los comisionados republicanos que lo eran don Próspero y don Rogelio Fernández Güell y don Samuel Santos, cerca de trescientas personas, entre las que se contaba lo mejor de Puntarenas como don Agustín Guido, don Juan Manuel Rodríguez, don Héctor Guevara, don Miguel H. Fulton, don Macedonio Esquivel, etc.

En ordenada manifestación se dirigieron luego al Club Republicano y allí hablaron ambos señores Fernández Güell y el Presidente de nuestra Directiva, siendo todos ellos aclamados con entusiasmo.

A la noche se verificó una nueva reunión más numerosa que la anterior, en la que hizo uso de la palabra el señor Santos, don Rogelio Fernández Güell y nuestro amigo de la Guardia.

El discurso de don Rogelio fue extenso y abundó en períodos muy elocuentes. Hizo la historia del Olimpo, desde que ese grupo de endiosados apoyó la candidatura de Esquivel el año 89; se refirió a los trabajos maquiavélicos de los «cletos disfrazados de duranistas» que andan pregando a soto voce que don Ricardo apoya al doctor Durán; defendió la reputación de nuestro ilustre Presidente, reputación limpia y respaldada como una coraza puesta al sol, y dijo finalmente que el Partido Republicano había recogido a don Ricardo Jiménez del seno de ese Olimpo como se recoge un diamante de un estercolero.

En los pasajes más sobresalientes de su discurso, el orador fué ovacionado, y las mujeres republicanas llenas de entusiasmo se arrancaban de la cabeza y del pecho ramos de flores y se los arrojaban.

En seguida, habló de la Guardia con ese lenguaje un tanto irónico que tanto desagradó a Romero Casal; pero que es la delicia del noble pueblo puntarenense, que sabe distinguir entre la gente honrada y los camaleones políticos.

También hizo uso de la palabra un antiguo y valiente republicano, para protestar del abuso que de su nombre habían hecho los civilistas, incluyéndolo en la lista de la Directiva de su Partido.

El salón estaba de bote en bote y las calles adyacentes pléticas de gente. Se calcula en más de quinientas las personas que asistieron al acto.

«Se atreverán, después de esta lujosa manifestación, a decir los civilistas que Puntarenas es su Puerto Arturo? Al contrario, Puntarenas es netamente republicana».

El club civilista en ésta, está establecido en la cantina de Romero Casal, y el duranista en un hermoso y amplio salón contiguo al estero. Don Rogelio, en cuanto lo vio, dijo, echando en cuenta que en Puntarenas no existe arriba de media decena de duranistas: «Ea más grande el Desierto de Sahara».

Chomes es completamente nuestro, y en el Tigre no hay más que un solo civilista, que piensa emigrar de eselugar. El duranismo, no se conoce por ningún lado.

Su affmo.

EL CORRESPONSAL

## Se regala un lote

Que digan las personas de espíritu justiciero si no es regalar un lote cuyas dimensiones son: 70 varas por 12, y que está situado entre la calle 11 y 13 avenida 14, vendiéndolo al mismo precio del que se compró hace 4 años!

Esto es ya una atrocidad! Corra a pedir informes a esta oficina, si quiere usted pagar 50 céntimos por cada colón!

## Triunfos republicanos en los pueblos

El siempre republicano pueblo de Tres Ríos ha demostrado una vez más que en su seno no tienen cabida las ideas insanas ni las pasiones rastreras. Tres Ríos es un pueblo enérgico y altivo, republicano por excelencia, donde siempre han encontrado eco las ideas grandes y las causas nobles, por eso hoy todos sus hijos ostentan con orgullo el emblema azul, desafiando el poder del oro que botan a manos llenas los ambiciosos, sedientos de mando, que pretenden otra vez hacer de nuestra patria la más abyecta oligarquía.

Tres Ríos rechaza hoy, como siempre, a los logreros de ocasión que se confunden con el pueblo, sólo cuando lo necesitan y después le vuelven la espalda y se ríen de él. El pueblo de Tres Ríos señala con el dedo a los que ahora lo acarician con falsas promesas, a los que con su sonrisa y con protestas de amistad, quieren conseguir por ese medio lo que no pueden obtener por el apoyo oficial ni por la fuerza de las armas.

Por dicha el elemento contrario al republicano en Tres Ríos es bien escaso; y esto reñiéndome al civilismo, que ha conseguido raras adhesiones, a pesar de haber puesto en acción todos los medios a su alcance, un tanto ilícitos para no pueblo culto. Bien sabemos que ellos agotarán todas sus argucias, a juzgar por aquella maquiavélica máxima que dice «que el fin justifica los medios».

En cuanto al duranismo o duranismo: risum teneatis! Con decir que dos domingos han venido a formar la Directiva y han tenido que irse con... su música a otra parte. Es más, para la tan cacareada ovación nacional, que más que ovación fue un fracaso, preguntaron a Tres Ríos que si habría bastante duranismo para dejar un carro y les contestaron que no se conseguía ni uno para semilla, y en verdad, no vimos ni un solo duranista tomar el tren.

El duranismo cuenta aquí, como en todas partes, con el apoyo de uno o dos ríachos fieros que implantan en sus dominios su único ideal: la imposición de su voluntad por la razón o por la fuerza, esclavizando a los pobres peones que a duras penas les pagan un exiguo salario.

Hijos de Tres Ríos examinad concienzudamente cual de los bandos políticos sustenta más bellos ideales, cual de los abanderados es el que presenta una campaña más limpia y honrada, en una palabra, cuales son los que con sus nobles hechos y enseñanzas demuestran la grandeza de sus ideales.

UN HIJO DE TRES RÍOS.

San José, mayo 28.

## Protesta enérgica

Apareciendo mi nombre en la lista del partido civil, sin mi consentimiento, protesto enérgicamente porque sabiendo yo que su historia es tan negra, imposible que yo vaya a militar en esas filas; yo toda mi vida he sido republicano y lo seré hasta el fin de la jornada y trabajaré por mi digno Jefe el Lic. don Máximo Fernández, que es quien merece llegar al sollo presidencial el 8 de mayo de 1914.

San José, 28 de mayo de 1913.

FAUSTINO HERNÁNDEZ C.

Testigos: JOSÉ VARGAS C., MODESTO ROJAS.

Suscríbase a «El Republicano»



**BOMBILLA**  
**Hércules**  
La mejor,  
la más resistente,  
económica y barata  
**Koberg & Echandi**  
Frente Zapatería Escorriola

**Basigó y Alvarado** ALMACEN DE GENEROS  
...Y ABARROTES...

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarzasa, americanas, Zé-firos, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado botón para calzado "CORDIN"

**Cantina Internacional**

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la CANTINA INTERNACIONAL. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la relojería de Chapatte.

Gran sastrería y tienda **Inglaterra y Francia** Artículos para caballeros

Se acaba de recibir un magnífico surtido de géneros para señora, de última vedad, sumamente económicos. Especialmente BATISTAS FINÍSIMAS A 25 CTS. VARA. — Camisas, cuellos, corbatas, tirantes, ligas, paraguas, medias, camisetas, calcetillos, etc. etc.

ROPA HECHA PARA HOMBRES Y NIÑOS

Avenida Central, frente al Banco Anglo.—JOSE VICEDOMINI.

**Antonio Urbano & Hno.**  
**EL GREMIO**

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

**SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado**

**SUCESOS MUNDIALES**

Tokio 26.—El Emperador sigue mejor. La Emperatriz tiene un resfriado, pero no es crónico ni serio. Los médicos le prohibieron asistir a la fiesta de la Cruz Roja.

Washington, 26.—La mejoría del Mikado causa satisfacción general porque todo el Interés está concentrado en la respuesta del Japón a la nota de los Estados Unidos en el asunto de California. Asegúrase que los japoneses pedirán la soberanía y ser tratados al igual de los de otras naciones. El diputado Kohn, de California, miembro de la comisión para asuntos militares, declaró que el pueblo de Estados Unidos se hace la ilusión de vencer cualquier nación sin tener ejército organizado de tierra. Mi amigo Mr. Prince—dijo—me manifestó: no sé por qué la gente se preocupa, no hay ningún peligro del Japón: nosotros podemos barrerlos de los mares con escobas; y yo Kohn le contesté: lo malo es que ellos no vienen con escobas sino con rifles que saben manejar muy bien. Kohn abogó por un ejército bien disciplinado e instruido y también por reservas para en caso de una guerra repentina.

Londres, 26.—La señora Pankhurst fue reencarcelada en Waking acusada en la Corte Bowstreet de haber dicho que ella continuaría indefinidamente en su tarea hasta que muriera.

Washington, 26.—El Presidente publicó una declaración referente a la guerra contra la nueva tarifa tratando de defender intereses particulares. Yrce Washington dice que rara vez ha visto una camarilla semejante; los diarios están llenos de anuncios de desembolsos calculados para extraviar el criterio de los hombres públicos. Se ha gastado dinero sin límite para sostener una camarilla y crear una opinión contraria a la tarifa. El Gobierno en todos los ramos debiera revelarse de tan intolerable carga.

Marguett Wich, 6.—El proceso de Roosevelt contra Newett empezará esta tarde. Se ocuparán primero en el nombramiento de los diez jurados.

Chicago, 26.—Falleció el italiano José Carboni, de 18 años, que prometía ser un pugilista de primera. Fue llevado a un hospital después de un pugilato en su gimnasio con Oconnells, recibiendo un golpe mortal en el plexo. Oconnells pesa 210 libras y Carbone 160.

Londres, 26.—La Pankhurst al salir de la casa salesiana fue apresada de nuevo. Compareció ante la Corte; declárase aun enferma. El Juez ordenó reencarcelarla porque declaró su intención de seguir con la huelga del hambre hasta la muerte o conseguir el toto parlamentario.

Roma, 26.—Italia y Grecia se pusieron de acuerdo en el territorio en el Adriático, que Grecia recibirá de Turquía la frontera Norte, se extendió 10 millas, hasta Apletia, a lo largo del Golfo de Corfú, y una adición territorial en compensación del Epiro y Grecia, consistió en no fortificar el Canal Corfú.

Interlaken Suiza, 26.—Peary, que había partido de aquí con la intención de ascender al Jungfan, tuvo que desistir de su intento, porque los aludes amenazaban a la comitiva.

Berlin, 26.—Según parece las fiestas de la boda continuarán hasta la celebración del jubileo por los 25 años de reinado del Kaiser. Las decoraciones de las calles principales son suntuosas, solamente las decoraciones de Unterdenlinden cuestan 100.000 dollars. El seis de junio el Kaiser inaugurará un estudio Olímpico en Grunewald, concurrirán 25.000 atletas y los Gobernantes de los 25 Estados del Imperio.

París, 26.—Para celebrar la apertura del Canal de Panamá, el Gobierno mejorará los Puertos de las Antillas. Berenger, senador de la Guadalupe, Interpeló al Ministro de las colonias, quien le contestó que el Gobierno está estudiando el modo de utilizar el Canal. El eminente profesor Dubon, de la Universidad de Lyon, terminó los experimentos que demuestran que los micrococos que forman las perlas en las ostras, destruyen el vacilo tuberculoso; 12 curules inyectados de tuberculosis se les inoculó el micrococo y 11 de ellos se sanaron en 10 meses. Espérase que este descubrimiento contribuirá a extinguir la tuberculosis.

**L. Rodríguez,**  
ABOGADO Y NOTARIO,

tiene su oficina abierta en esta ciudad, al poniente de la Gobernación y frente al establecimiento comercial de Napoleón. Trabaja a todas horas y en cualquier punto de la provincia o de la República.

Liberia—1913

**Platería de París**  
Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

**COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS**  
"Nord-Deutsche" de Hamburgo  
(NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

**Alfonso Altschul**

San José, C. R.

**Una fortuna en Juan Viñas**

Se vende la hacienda de don Francisco Mata Carrillo, constante de setenta manzanas, con velote manzanas de potrero y una casa de dos pisos. Es magnífica para caña, café y maíz.

Informará el infrascrito en su oficina, Avenida Central, Este, nº 260, frente al Consulado de Chile.

San José, febrero 20 de 1913

**MANUEL BEJARANO**

**Zapatería Española**

**Fábrica Nacional de Calzado**

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

**¡Casi regalado!**

Un espléndido LOTE de terreno, situado a 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

**SE VENDEN dos preciosas finquitas**

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la Iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

**Ricardo Coto Fernández**

**A TODOS LES CONSTA**

que nuestros servicios en cajas mortuorias, coches fúnebres, catafalcos y todo lo concerniente a funerales en

**La Funeraria de A. Landergren**

es donde se consigue lo mejor y lo más barato. La casa más antigua y que más barato vende.

Si por desgracia Ud. necesita de un entierro, pase a nuestra casa antes de verificar el trato en otra parte.

Nosotros no ponemos precio. Ud. pagará lo que crea justo.

50 varas al Norte del Telégrafo.

**C. MANGEL & Co.**

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

**Almacén de Muebles**

DE

**FERNANDO HERNANDEZ**

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosko de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

**VENDO O ALQUILO**

MI CASA DE HABITACION,

que está situada entre la avenida novena y la calle sétima, en el Barrio de Amón. Es propia para una familia numerosa, posee todas las condiciones higiénicas apetecibles y está construída de ladrillo, pero según el sistema de cemento armado, lo que la hace absolutamente contra temblores. Caso de alquilarla, no se hará contrato por tiempo menor de un año. — Para informes en mi oficina o en la casa mencionada.

**NAPOLEON SANABRIA**

**RELOJERIA SUIZA**  
**ALCIDES CHAPATTE**

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valer, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

**Gran Hotel Internacional**

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el CONFORT deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

**ALFREDO TOSI, Propietario**

**La Alhambra**

**PAGES y Co.**

**COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI**

**CEMENTO** de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

**EL SIGLO NUEVO**

Este establecimiento ofrece a su clientela un nuevo surtido de muebles de JUNCO, VIENA, color nogal y negro.

**JUEGOS COMPLETOS A C. 85.00**

Sillas para niños  
— de escritorio  
Perchas  
Sillones  
Mecedoras  
Lavatorios  
Lavavos  
Cocinas de hierro  
Lámparas  
Macetas  
Refrigeradores

Alfombras  
Petates  
Linolun  
Tohallas  
Género para mantel  
Tapetes de mesa  
Servilletas  
Sábanas de hilo y algodón  
Servicios de mesa  
Porcelana, loza y cristalería  
Cocheitos para pasear niños

Como artículo especial, PAÑOLONES lisos y bordados, á precios reducidos.

Marzo 4—13

**A. HERRERO & C<sup>a</sup>**

**Nueva Relojería**

**DE FRANCISCO MÜLLER**

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

**COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE**

**Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos**

**LINEA DE SAINT NAZAIRE.**

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Septiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

**LINEA DE BURDEOS**

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Septiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

**Felipe J. Alvarado & Co.,—Agentes**